

"Ecuador: Representante y Defensora Shuar Denuncia Amenazas de Minera Canadiense", *MiningWatch Canada*, Ottawa, Canadá, 09 de marzo de 2021.

Consultado en:

<https://miningwatch.ca/es/news/2021/3/9/ecuador-representante-y-defensora-shuar-denuncia-amenazas-de-minera-canadiense>

Fecha de consulta: 05/05/2021.

Josefina Tunki, Presidenta del Pueblo Shuar Arutam (PSHA), de la Amazonía ecuatoriana, presentó ante la Fiscalía de Sucúa, Morona Santiago, una denuncia por amenaza de muerte expresada por Federico Velásquez, Vicepresidentes de Operaciones de la minera Solaris Resources y Presidente del Proyecto Warints.

En [un video](#) publicado el 8 de marzo, día internacional de la mujer, el Pueblo Shuar Arutam reiteró el rechazo de las mujeres Shuar a la minería a gran escala y difundió la denuncia de su presidenta Josefina Tunki sobre las amenazas que ha recibido. *“Directamente tengo una amenaza de Federico Velásquez, gerente de Solaris, empresa asentada en Warints”*, declaró Josefina este domingo 28 de febrero, en rueda de prensa en la Federación Interprovincial de Centros Shuar.

El 56% del territorio de vida del Pueblo Shuar Arutam (PSHA), ubicado en la Cordillera del Cóndor en la Provincia Morona Santiago, ha sido concesionado a proyectos de minería a gran escala, petróleo e hidroeléctricas de manera inconsulta. El Pueblo Shuar Arutam, guardián de 232,533 hectáreas de bosque húmedo tropical, ha expresado en diversas oportunidades su oposición a los proyectos de minería a gran escala, los cuales están generando conflictos y afectaciones en su territorio.

Por ello, el 29 de enero de 2021, el PSHA y la Internacional de Servicios Públicos (PSI), una federación sindical global que reúne a más de 700 sindicatos en 154 países, presentaron una queja ante la Organización Internacional del Trabajo en contra del Estado ecuatoriano, por haber incumplido con el Convenio 169. El mismo mes que se presentó esta causa legal, la presidenta Josefina Tunki recibió una amenaza de muerte, por teléfono, de parte del Vicepresidente de Operaciones, de la canadiense Solaris Resources.

La presidenta narró la naturaleza de dicha amenaza, cuyo objetivo sería amedrentar a PSHA y forzarlos a no llevar su caso ante las instancias de la OIT. *“Si siguen molestándome con denuncias nacionales e internacionales, una cabeza de estas tendremos que degollar”*, habrían sido las palabras de amenaza, según contó Josefina, quien a pesar de eso, continúa firme en su puesto directivo. *“Yo soy una mujer por primera vez que estoy llevando este gobierno de PSHA. Si es que pasa algún accidente, Solaris y Federico Velásquez, serán directamente responsables,”* advirtió.

Ante esta situación, Josefina Tunki presentó [una denuncia](#) en la Fiscalía de lo Penal de Sucúa contra la empresa Solaris y su Gerente Federico Velásquez por amenaza e intimidación.

Solaris Resources continúa realizando actividades de exploración en territorio Shuar para el desarrollo del proyecto minero Warintza, el cual compromete los sistemas de cuencas y microcuencas del territorio Shuar y afectará a varias de las comunidades representadas por PSHA. A pesar del férreo rechazo a la minería a gran escala de parte del Pueblo Shuar Arutam, Solaris anunció recientemente que [duplicaría su programa de perforación](#) en territorio Shuar.

#### **MAS INFORMACION:**

- Josefina Tunki, PSHA +59 3 96 203 2831
- Tarquino Cajamarca, Abogado +593 992374459
- Mario Melo, Fundación TIAM +59 398 504 5713
- Carlos Mazabanda, Amazon Watch +59 393 941 9559

#### **COORDINACIONES:**

- Chinki Naweche, Dirigente de comunicación PSHA +59 3 982336506